



FÉDÉRATION
WALLONIE-BRUXELLES

Circulaire n° 5007 du 26/09/2014

CAHIER PEDAGOGIQUE « CENTENAIRE 14-18 »

Réseaux et niveaux concernés

- Fédération Wallonie- Bruxelles
- Libre subventionné
- libre confessionnel
- libre non confessionnel)
- Officiel subventionné
- Niveaux : Primaire / secondaire

Type de circulaire

- Circulaire administrative
- Circulaire informative

Période de validité

- A partir de la date d'envoi de la présente circulaire

Documents à renvoyer

- Non

Mot-clé :

Première Guerre mondiale /
Commémoration / Cahier
Pédagogique

Destinataires de la circulaire

- A Madame la Ministre-Présidente du Collège de la Commission communautaire française chargée de l'Enseignement;
- A Monsieur l'Administrateur général de l'Administration générale de l'Enseignement et de la recherche scientifique ;
- Aux Pouvoirs Organisateurs des établissements d'enseignement fondamental et secondaire ordinaire et spécialisé subventionnés par la Fédération Wallonie-Bruxelles ;
- Aux Chefs des établissements d'enseignement fondamental et secondaire ordinaire et spécialisé organisés ou subventionnés par la Fédération Wallonie-Bruxelles ;
- Aux Organes de représentation et de coordination des pouvoirs organisateurs ;

Pour information :

- Au service général de l'Inspection ;
- Aux organisations syndicales ;
- Aux fédérations de pouvoirs organisateurs ;
- Aux Associations de Parents.

Signataire

Ministre /
Administration : Monsieur Rudy Demotte Ministre-Président
Madame Joëlle Milquet Vice-Présidente, Ministre de l'Education, de la Culture et de l'Enfance

Personnes de contact

Service : Cellule de coordination Démocratie ou barbarie

Nom et prénom	Téléphone	Email
Plumet Philippe	02 690 83 52	philippe.plumet@cfwb.be
Sanchez Belen	02 690 83 53	belen.sanchezlopez@cfwb.be
Monin Yves	02 690 83 54	yves.monin@cfwb.be

Le « cahier pédagogique 14-18 »

Madame, Monsieur,

Le 4 novembre dernier, s'ouvraient officiellement les cérémonies de commémoration du Centenaire de la Première Guerre mondiale en Wallonie et en Fédération Wallonie-Bruxelles.

Il y a deux ans déjà, les deux gouvernements ont approuvé un plan opérationnel des cérémonies commémoratives, afin de baliser et de coordonner les nombreuses initiatives prises tant par les entités fédérées que par les pouvoirs locaux et provinciaux wallons.

A travers l'ensemble des activités programmées, les Gouvernements ambitionnent de rendre compte, dans sa globalité, de l'expérience de guerre vécue par les populations de nos régions confrontées à la brutalité d'une invasion et d'une occupation militaires durant quatre ans.

Cette ambition ne peut se concrétiser sans une profonde réflexion sur les valeurs et motivations qui ont animé nos populations durant le premier conflit mondial : l'attachement au pays, à l'indépendance nationale et aux libertés fondamentales ; le respect du droit ; la résistance à l'oppression et la solidarité entre les membres d'une communauté. Des valeurs qui demeurent fondatrices de notre société aujourd'hui.

Les commémorations de la Première Guerre mondiale offrent une occasion privilégiée, en particulier pour les jeunes générations, d'interroger et de réaffirmer ces valeurs fondamentales.

Le plan d'action approuvé par les gouvernements a comme enjeux, la sensibilisation, l'approfondissement des connaissances historiques et leur transmission.

Dans cette perspective, la Fédération Wallonie-Bruxelles a porté une attention particulière à la création d'un ***outil pédagogique à destination des enseignants***.

Aujourd'hui, nous avons le plaisir de diffuser auprès de la Communauté enseignante cette nouvelle ressource, spécifiquement dédiée à l'étude de la Première Guerre mondiale. Elle sera également consultable et téléchargeable sur le site officiel www.commemorer14-18.be.

Concrètement, l'enseignant tant du fondamental que du secondaire trouvera, dans ce « cahier pédagogique », une synthèse scientifique des grandes thématiques abordées dans le cadre de l'étude du premier conflit mondial:

- les combats d'août 1914 et la guerre de mouvement sur le sol wallon ;
- les violences de guerre et les massacres de civils en août 1914 ;
- le front et l'expérience des combattants durant la guerre des tranchées ;
- la Belgique occupée et le vécu des populations civiles entre 1914 et 1918 ;
- l'après-guerre et les conséquences du conflit sur la société belge ;
- la mémoire du conflit.

Cette synthèse, basée sur les derniers acquis de la recherche historique en Belgique, permettra à l'enseignant de transmettre des repères clairs à ses élèves. Elle est, pour cela, assortie de documents originaux et diversifiés que l'enseignant pourra exploiter et analyser de manière critique avec ses élèves.

Enfin, le « Cahier pédagogique 14-18 » propose des pistes d'exploitation didactique de ces traces du conflit. Ces propositions, propices à la créativité et respectueuses de la liberté pédagogique, constituent une véritable « boîte à outils », offrant à chaque enseignant le moyen de construire ses propres séquences d'apprentissage.

La commémoration de la Première Guerre mondiale est une réelle opportunité d'exercer les compétences fondamentales de la formation historique, auprès des élèves de tous niveaux d'enseignement : rechercher des traces du passé, les interroger et les analyser de manière critique.

L'exploration de l'Histoire et la mémoire du passé sont, en outre, des clefs essentielles à la construction de la citoyenneté active.

**La Vice-Présidente, Ministre de l'Education,
de la Culture et de l'Enfance.**

Le Ministre-Président